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香港正與祖國一起　卓立新時代之開端
精神更強健　精髓更彰顯　精彩更綻放

本特輯旨在為香港點「精」，點出創造香港奇跡之精英人物
與機構之精華，並以此精選，為慶祝回歸16周年獻禮。
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不求回報服務桑梓百年如一
香港中山僑商會

■林潔聲代表中山僑商會捐款30萬港幣予懲教署，資助懲教署在囚

人士教育信託基金。

■長洲太平清醮巡遊會合照，左起：林潔聲、中聯辦副主任林武、保安局副局

長李家超、中山市委統戰部部長梁麗嫻等。

■參觀香港浸會大學國際學院，首長與校方高層合照留念。

■會長林潔聲（中）連同四位副會長黃銳光（左三）、謝偉森（左二）、蔡越山（右二）、李康持（右三），及總務主任黃華國（右一）、財務

主任阮慶祥（左一）合照。

在香港這塊福地上，生活 這樣一

群中山人，他們生性勤奮，努力奮

鬥；他們一直秉承 孫中山先生的博

愛精神，為國家、為家鄉、為桑梓不

斷做出貢獻；他們不求回報，只求將

老祖宗的精神延續下去。清末，他們

施醫贈藥，為幫助旅港的鄉親婦孺避

戰不惜一切代價；現在，他們建立關

愛基金，力求讓有需要的同鄉以最快

的速度獲得幫助。即使歷經風雨，他

們回饋社會、服務桑梓的心從未改

變。他們，就是至今已有102年歷史

的香港中山僑商會的成員。

■香港文匯報記者劉辰燁

■林潔聲為香港中山僑商會關愛基金啟動禮致詞

■香港中山僑商會成立102周年主禮嘉賓祝酒合照

■拜訪中山市石岐區人民政府，眾首長與領導合照留念。

■中山市小欖鎮人民政府答謝商會捐助成立禁毒救助專項基金

香港中山僑商會（下稱商會）成立於1911
年，這個創會逾百年的商會是本港歷

史最悠久、規模最龐大的中山同鄉社團。百
年來，該會秉承愛國愛港愛鄉的優良傳統，
憑藉 其雄厚的基業，以團結互助、敦睦鄉
誼、興教育才、造福桑梓的宗旨，為鄉親及
國家做出無數貢獻。
「其實我們在創會的時候，資源相當匱

乏。」會長林潔聲將商會的歷史娓娓道來，
「當年的前輩多為華僑，他們在海外賺了錢就
會捐給我們，慢慢的商會累積了一些財富。」
這些商會的前輩們憑藉 他們獨到的眼光，
很早就意識到如果想讓商會長久地發展下
去，就必須有穩固的基業，持續穩定的經濟
來源。故早在1927年，商會便開始置業，這
為商會奠定了良好的經濟基礎，現在僅靠收
取住宅、商廈及舖位的租金也足可以維持商
會的運作。

歷經風雨 重見光明
商會雖擁有雄厚的基業，但錢財也易產生

是非。「1999年開始，會董之間出現了一些
分歧，相互之間有點缺乏信任，讓換屆改選
無法正常進行。」林會長嘆了口氣說，「那
幾年物業荒廢、會務陷入停頓，商會先後多
次因會務問題捲入訴訟，那大概是商會最艱
苦、動盪的一段時期了。」彼時商會內部的
紛爭不斷，即便是推舉了德高望重的人擔任
會長，但其他會董之間的爭議也遠遠超過了
會長可控制的範圍。連年的紛爭一度讓商會
發展停滯不前，直至第二十屆會董就職後，
商會得以「浴火重生」。
「我們的會章是將會員按照中山舊時的地

理環境分為9個區，每人一票選出會董，之後
再由會董選出常務會董來執行會務，老祖宗
的本意是平衡各區鎮的力量，同時也要讓每
區都有機會參與會務工作。」林會長說，
「之前出現的這些紛爭，讓我們越來越覺得當
時創會時的會章是先人留下的智慧，決定繼
續沿用，這才逐漸讓商會走上正軌。」

團結各區 撥亂反正
第二十屆會董就職之後，為了平息內部矛

盾，恢復商會的運作並讓其有新的發展，會
董會決定實施全新的管理制度。由於會章規
定，會董的數量是以各區的人數多寡決定，
即如果該區的會員多，進入會董會的人數也
會多，這樣就會讓人數不多的五至九區很難
進入高層。新制度將會員組織分為五大組

別，一至四區的會員各成一組，五至九區的
會員為第五組，然後每人一票選出本組會
董，每組各派一名代表進入商會的決策委員
會，直接參與高層會議。這種將人數少的區
合併選舉的制度，讓商會的勢力更加平衡，
並且可以更加公平的對待各區的意見。
商會如今還設有首長會務統籌委員會、資

產及租物管理委員會、教育及青年發展小
組、會員審查小組及法律事務小組，分別由
五名正副會長擔任召集人，各區都有會董為
執行委員，以便能更公平、公正、公開地對
待各項會務及各區會員。「這樣可以讓各區
都能參與我們的會務工作，大家各司其職、
各盡所長，對商會更有歸屬感，而我們也終
於得以解決會董之間互不信任的情況。」林
會長寬慰地說道。

盡心盡力 造福桑梓
矛盾消除後，商會更加積極地回饋社會，

造福鄉親。「造福桑梓、不求回報是商會先
祖們的遺志。一百多年來，我們始終以此為
訓，不敢遺忘。」一區的總務主任黃華國嚴
肅地對記者說道，「難得有商會像我們一樣
實力雄厚，我們更要珍惜今日取得的成就，
無私奉獻，想民之所想，急民之所急。」
誠然，為讓更多學生得到更好的教育，解

決中山某些鎮區教育資源匱乏等問題，商會
曾先後資助中山市五桂山中學、卓山中學、
西區煙州小學、北區中學、中山南頭鎮中心
小學、中山市港口鎮大南中學、中山市石岐
區楊仙逸小學、中山市啟發中學、中山市沙
溪鎮象角小學及中山市東升鎮勝龍小學。此
外，近年來商會還向東華三院、博愛醫院、
仁濟醫院、香港公益金、香港浸會大學、香
港懲教署在囚人士教育信託基金，中山市中
醫院、中山市大涌醫院、中山蘇華贊醫院、
中山市南朗醫院、中山市板芙醫院、中山南
區積水潭骨科醫院、中山市西區醫院等捐助
過不少資金，另外支持中山小欖鎮慈善會成
立禁毒救助專項基金，支助中山大涌鎮為長
者安裝緊急傳呼裝置。中山僑商會還直接接
觸中山的24個鎮區，只要有需要，商會可直
接捐款給該鎮區，確保人力的支援及財力的
支持可以及時地用在合適的地方。
為更有效率的幫助家鄉有需要的人士，今

年年初，在榮譽會長李光、會長林潔聲的帶
領下，商會向中山慈善總會捐助500萬港幣作
為發起資金，成功建立了「香港中山僑商會
關愛基金」，該基金既可用於突發性和災難性

的救助金，也可用作教育、醫療等公益事
業。更重要的是，關愛基金已制定了應急機
制，無需繁雜的申請手續，並打破等待救助
金時間過長的弊端，可幫助鄉親一解「燃眉
之急」。
該基金由中山僑商會、中山市慈善總會

（民政局）及中山市外事僑務局三方的9位委
員共同決策管理，1萬元以下的善款可由三方
的任何一個單方通知基金會，基金會可立刻
行動，給予有需求的人士善款，之後再進行
審核；1至10萬的善款只要經三方同意，簽署
文件便可撥款，讓需要救急的鄉親們盡快得
到幫助。「我們將申請手續簡化，就是希望
可以盡量幫助鄉親。前一段時間有一位中山
的學生患了慢性粒細胞白血病，我們由基金
中抽取了4.7萬人民幣的善款，從審查到拿到
錢，僅用了十幾天。」林會長說道。

積極進取 再創輝煌
今天，擺脫了諸多負面影響的商會，正在

努力攀上新的高峰。為保證會員發展，中山
僑商會融合了多方面人才，包括商界人士及
專業人才，以此協助商會發展。此外，過去
的兩年中，商會積極組織各種聯誼性活動，
包括遠赴美國的舊金山參加「世界中山懇親
大會」及前往台灣拜訪台北市中山同鄉會
等。同時為培訓人才，商會為會員子弟設立
無名額限制的獎學金，希望能吸引更多較年
輕、有事業心、有專長的中山人士，成為推
動會務發展的接班人。
身為五區會董的副會長蔡越山對記者表

示：「中山僑商會自創會以來一直秉承先人
博愛的精神，為鄉親施醫贈藥、開倉派米。
在香港淪陷的時候，商會用自己的船運送鄉
親們回鄉避戰，幫助過無數人，名聲顯赫。
1941年，我們還獲得當時的殖民政府特批建
成中山墓園。雖然我們近年來經歷了一些混
亂，但未來我們凡事以商會的聲望為先，會
一起努力將商會發展得更好！」
談到未來，三位會董均表示，商會裡的很

多人祖祖輩輩都是會員，大家一直都謹記前
人的創會宗旨：「敦睦鄉誼、弘揚文化、培
育新秀、興學育才、扶貧救災、服務社會」。
商會以後會秉承祖訓，繼續將關愛基金辦
好，積極發展會務工作，本 一顆無私、
「博愛」的心，繼續服務桑梓，為老人、孤寡
及貧窮人士提供更多的幫助。同時，商會還
將充分發揮鄉會的凝聚力，團結鄉賢、共同
努力，再創新的輝煌！


